
亲身经历过脱贫

攻坚，现在又参与乡村

振兴，这份使命很光

荣，但责任更重大。我

愿意继续扎根基层，不

获胜，不身退。”

“

驻广西贺州市昭平县协作工作组组员孔庆宁：

“协作帮扶就是不断地攻坚克难”
2020年底，广西贺州昭平县摘掉了全国贫困县的帽子。随着任务结束，肇庆市鼎湖区驻广西贺州市昭平县协作工作组（下称鼎

湖协作组）组员孔庆宁也告别驻扎了4年的昭平县，回到原单位肇庆市鼎湖区土地储备中心。乡村振兴工作开始后，鼎湖区与昭平县
再次结对协作。今年5月，孔庆宁重回昭平县，这一次，他站在了乡村振兴的新起点。“亲身经历过脱贫攻坚，现在又参与乡村振兴，这
份使命很光荣，但责任更重大。”孔庆宁说。

孔庆宁
肇庆市鼎湖区驻广西贺

州市昭平县协作工作组组员

派出单位：
肇庆市鼎湖区土地储备中心

“说干就干，干就干好”
孔庆宁参与上一轮协作期间，有一段

经历给他留下了深刻印象。在脱贫攻坚阶

段，鼎湖协作组以发展竹鼠特色养殖产业，

帮扶文竹镇纸社村等深度贫困村脱贫。

2020年，受新冠肺炎疫情影响，全面禁食和

非法交易野生动物，竹鼠产业被叫停。

当时，协作组迅速行动，果断投入资金、

人才、技术，指导昭平县各乡镇向鹧鸪产业

转产。“全体成员不眠不休做方案、找资源，

以求迅速行动，减少农户损失，稳住脱贫成

果。”孔庆宁记得，他的手机不停拨出、接听

电话，协调沟通，推进转产进程，直至纸社村

快速建起了鹧鸪孵化养殖基地、购置种鸪笼

具、鹧鸪苗孵化机、出壳机等设备。

作为“腾笼换鸟”故事的亲历者，孔庆

宁体会到协作帮扶就是不断攻坚克难的过

程，他亦一直受到激励。“不管多困难，也要

用心、用情做好每件事。”今年5月，他再次

回归，参与新一轮粤桂协作。“说干就干，干

就干好。”孔庆宁说。

完善细节 做好产业帮扶
当下正是昭平县农业发展上升期。昭

平茶叶种植从传统农业迈向现代化，还打

造茶旅路线，迈向三产融合发展。另一方

面，鹧鸪产业链条不断延伸，寻找机遇。

“完善产业链无小事，必须做好细节，

使产业和农户紧密结合，连农带农，提升村

集体及村民的收入。”

以鹧鸪产业为例，在粤桂协作鹧鸪产

业养殖基地所在的昭平县纸社村，过去种

鸪出笼后，便销往其他地区培育商品鸪。

作为昭平鹧鸪发源地，却无商品鸪可卖，增

收渠道单一。为了改变该产业单纯育种的

发展模式，鼎湖协作组不断指导纸社村，尝

试将下游产业内化，扩大本村商品鸪养殖

产业规模，不断延长鹧鸪养殖的产业链。

为了紧盯产业进程，孔庆宁常常和同

事一道探访纸社村农户，动员大家领养鹧

鸪苗，加入到产业链条，共谋发展。同时，

鼎湖协作组还多次邀请全国各地的鹧鸪养

殖专家到纸社村，为村集体产业发展传经

送宝。

今年 9月，鼎湖协作组邀请了惠州、重

庆的商家前来考察产业。当企业商家走进

纸社村，看见养殖基地规模庞大，设备完

善、个体养殖生态鹧鸪别具特色，都表示赞

赏。下一步合作招商有了良好的铺垫。

“从脱贫攻坚到乡村振兴，我都在昭平

参与东西部协作。我们协作组不仅是‘指

挥员’，不断输送广东经验带动这个地方致

富，还是一线工作人员，为达到目标付出更

大努力。”孔庆宁说。

■孔庆宁到鹧

鸪孵化养殖基

地调研。

只争朝夕、不

负韶华，多想事、谋

好事、做成事。”
“

驻清远市阳山县太平镇工作队队员何晓阳：

临时受命替补上阵 只争朝夕谋振兴
“爸爸，你在哪里呀？”“爸爸在龙塘村，看看哪些地适合种植中药材。”清远市阳山县太平镇龙塘村的田间地头，一名男子正在视频

通话，手机屏幕那头是一对双胞胎，透过父亲的镜头，认真看着周遭的一切风景。他们知道，那是爸爸用脚步丈量过的土地，是爸爸奋
斗的地方。这名男子正是何晓阳。在原驻村干部家庭遇到困难、需要申请返回单位的情况下，何晓阳临时受命，替补上阵，参与到了
乡村振兴工作中来。因为来得晚，何晓阳付出了更多的努力去尽快适应陌生的环境及新的工作挑战，将人民的需求放在心上，将责任
落到实处，以退役军人特有的良好素质和过硬本领，不怕苦、不怕难，冲在前、干在先，争取为乡村振兴建功立业。

“新兵”向“领头羊”看齐
虽然是退役老兵，但与身边其他已经参

与乡村振兴工作一年多的伙伴们相比，何晓

阳称自己是个“新兵”：“才来了三个多月。”
家有年仅十岁的双胞胎，何晓阳坦言，

出发之前自己确实有点犹豫。关键时刻挺
身而出的抉择离不开家人的支持：“在我犹
豫不决的时候，同样是军人出身的妻子对
我说，国家有需要，我们这点觉悟还没有
吗？你放心去吧，家里和孩子有我照顾。”
妻子的话犹如定心丸，让他更坚定地迈出
参与乡村振兴事业的步伐。

作为乡村振兴的“新兵”，何晓阳深知

责任重大、任务艰巨，只有马不停蹄地，才

能追赶上各项工作的进度，与其他同伴保

持步调一致。令何晓阳感到庆幸的是，在

乡村振兴一线，和他以前所在的部队一样，

有着一群一心为民的“领军人”：“太平镇南

面的白莲村村支书梁群隆就是其中一位。”

8月的一天，梁群隆和何晓阳所在工作

队一行人，陪同专家白莲村考察调研中药

材种植山地地块，当专家提出当地山地坡

度太大不具备种植中草药的条件时，梁群

隆回答：“只要能够项目落地，终端包销，帮

助我们增加收入，什么困难都可以解决，山

地坡度大可挖机平坡。”简洁的回答使何晓

阳心生敬佩：“乡村振兴正是需要更多像梁

群隆这样的带头人，团结带领大家，走出属

于自己村的特色振兴路，我希望今后自己

也能成为这样的人。”

努力追赶工作进度
虽然驻镇时间不长，但善于观察的何

晓阳，已经感受到乡村振兴工作所带来的

改变。何晓阳得知多个村里原来路上是没

有路灯的，人走夜路很不安全，大家很少出

来活动。而在工作队的多方协调之下，目

前部分村主干道已经安装了太阳能路灯，

村民从过去的夜不出户，到晚饭后可以出

来到路灯下聊天、散步。“目前路灯已安装

160盏，下一步还有 134盏陆续安装到位。”

何晓阳看着越来越敞亮的村道，仿佛也看

见了乡村光明的未来。

正因如此，何晓阳更努力地追赶工作

进度，一心扑到乡村振兴一线：“关键在这

短暂的两年多时间里要只争朝夕、不负韶

华，多想事、谋好事、做成事，我相信我们可

以做到。”

现有的帮扶机制也让何晓阳对乡村振

兴这份事业信心十足：“过去脱贫攻坚是各

单位派出干部直接驻村，而乡村振兴则是由

一个单位牵头多个单位驻镇帮镇扶村，只要

各组团单位精诚合作、相互理解、相互支持、

形成合力，便能够更有效、快捷地实现多方

资源整合，使得帮扶成效更为显著。”

何晓阳
驻清远市阳山县太平镇

工作队队员

派出单位：
广州市工商业联合会

■何晓阳（左

二）到企业走访

调研。
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我是工作队队员


